

# Weinbauausbildung am Oberrhein

## Plenarsitzung vom 18. Juni 2012

### Der Oberrheinrat, in seiner Plenarsitzung am 18. Juni 2012, und auf Antrag der Kommission Kultur, Jugend, Ausbildung,

1. betont die Bedeutung des Weinbaus und der Weinwirtschaft für die Oberrheinregion und ihre weitere Entwicklung,
2. unterstreicht die Bedeutung einer qualifizierten Ausbildung im Weinbau für die Qualitätsentwicklung und -sicherung im Weinbau,
3. spricht sich dafür aus, Möglichkeiten der grenzüberschreitenden Zusammenarbeit am Oberrhein im Bereich der Weinbauausbildung zu nutzen und spricht sich dafür aus, den Erfahrungs- und Gedankenaustausch zwischen den Einrichtungen der Weinbauausbildung in den verschiedenen Teilregionen des Oberrheins im Hinblick auf ein abgestimmtes Vorgehen weiterzuentwickeln,
4. begrüßt die Einrichtung des Studiengangs Weinbau und Oenologie in Neustadt und würdigt, dass damit, neben der wissenschaftlichen Ausbildung im Elsass in Rouffach und in Kooperation mit der Universität Colmar, auch auf der deutschen Seite der Oberrheinregion eine wissenschaftliche Ausbildung im Bereich Weinbau eröffnet ist,
5. begrüßt das vorgesehene Interreg-Projekt „Bacchus“ mit der Zielsetzung der Entwicklung eines grenzüberschreitenden Netzwerkes für Forschung und Wissenstransfer für nachhaltigen Weinbau in der Oberrheinregion und erwartet davon und von der damit vorgesehenen Bündelung und Koordinierung der vorhandenen Forschungs- und Entwicklungskapazitäten eine weitere Verbesserung der Zusammenarbeit im Bereich der Weinbauausbildung sowie die Entwicklung eines Dialogs mit der Öffentlichkeit,
6. unterstreicht, dass die Regionen des Oberrheins, mit der Entwicklung zur Abnahme der Zahl der Betriebe und der Zunahme der Betriebsgrößen, vor vergleichbaren Problemen beim Strukturwandel stehen und ist der Auffassung, dass mit der Bewältigung dieser Herausforderung auch eine Verbesserung der beruflichen Ausbildung einhergehen muss,
7. sieht einen wachsenden Bedarf an fachlich und praktisch erstklassig ausgebildeten Führungskräften im Weinbau und einen stetig zunehmenden Bedarf an der Verknüpfung zwischen Praxis und Ausbildung, sieht von daher auch die in Neustadt und Rouffach praktizierte Verknüpfung von Praxis und Hochschulausbildung und die parallele Wahrnehmung von Berufsausbildung und Studium als einen wichtigen Vorteil,
8. regt an, auch die Nachfrage nach einer qualifizierten und weiterführenden Ausbildung im Weinbau, entsprechend der Entwicklung der Nachfrage nach ausgebildeten Absolventen, zu forcieren, um auch so zu einer weiteren Verbesserung der Weinbauausbildung beizutragen,
9. begrüßt, dass die Weinbauausbildung in allen Regionen am Oberrhein auch die Nachfrage nach ökologischem Weinbau berücksichtigt,
10. begrüßt, dass, unter der Projektleitung des Regierungspräsidiums Freiburg und unter Mitwirkung zuständiger Stellen in der Region Alsace und in Rheinland-Pfalz, im Rahmen des grenzübergreifenden Interregprojekts „Certi-Rhin“ Menschen mit Behinderung eine weinbauliche Teilausbildung und damit der Zugang zum Arbeitsmarkt ermöglicht wird, und zugleich für

- Weinbaubetriebe in der Oberrheinregion eine qualifizierte Unterstützung geschaffen wird,
11. spricht sich dafür aus, dafür zu werben, die Weinbauausbildung am Oberrhein verstärkt grenzüberschreitend zu gestalten, mit der Zielsetzung, dass Winzerinnen und Winzer die Möglichkeiten der Ausbildung in der Oberrheinregion nutzen und gut ausgebildete Fachkräfte nach ihrer Ausbildung in der Oberrheinregion bleiben, und schlägt vor, dass von Seiten der TMO die Säule Wissenschaft gemeinsam mit der Säule Wirtschaft hierzu Vorschläge entwickelt,
  12. schlägt vor, einen Ausgleich zwischen dem Ausbildungsplatzmangel im französischen und schweizerischen Teil der Oberrheinregion einerseits und dem Ausbildungsplatzüberhang im deutschen Teil der Oberrheinregion anzustreben, und schlägt auch hierzu vor, dass die TMO-Säulen Wirtschaft und Wissenschaft Vorschläge entwickeln.

Der Oberrheinrat richtet diese Resolution an

- die Landesregierung Baden-Württemberg
- die Landesregierung Rheinland-Pfalz
- die Regierung der Französischen Republik
- die Région Alsace
- die Regierungen der Kantone Basel-Stadt, Basel-Landschaft, Aargau, Solothurn und Jura
- den Koordinator der Säule Wissenschaft der Trinationalen Metropolregion Oberrhein
- die Koordinatorin der Säule Politik der Trinationalen Metropolregion Oberrhein.